Europe du Nord-Ouest

le Canada et l'URSS. Une exposition d'art soviétique a eu lieu à Ouébec et à Montréal au cours de l'été; une exposition canadienne avait eu lieu, auparavant, à Moscou et à Leningrad. Une exposition de livres canadiens s'est tenue à Moscou faisant suite à l'exposition soviétique organisée à Ottawa. Une«Semaine du film soviétique» s'est déroulée à Ottawa et dans d'autres villes du Canada, en octobre, inaugurant un échange prévoyant une semaine du film canadien en Union soviétique pour 1976. Dans le domaine des arts d'interprétation, la tournée faite par le quatuor Orford dans plusieurs villes soviétiques en octobre a connu un succès tout particulier. La Commission mixte créée par l'Accord sur les échanges généraux conclus entre le Canada et l'URSS a tenu à Moscou, en novembre, une séance au cours de laquelle on s'est entendu sur un programme d'échanges et de coopération sur les plans scientifique, universitaire et culturel pour les années 1976 et 1977.

Le Canada a continué à entretenir, avec les autres pays de l'Europe de l'Est, des relations intéressant les domaines culturel, scientifique et pédagogique. Ces relations furent d'ordre essentiellement personnel. Au cours de 1975, les liens du Canada avec la Hongrie ont été consolidés par la nomination du premier ambassadeur résident du Canada à Budapest, M. W.T. Delworth. Le Canada a souligné, par cette nomination, l'importance croissante qu'il attache à ses relations avec la Hongrie.

L'année 1975 a vu le progrès des relations entre le Canada et la République démocratique allemande. La signature de l'Acte final de la CSCE à Helsinki, le 1er août, a contribué à régler les difficultés liées à l'établissement de relations diplomatiques entre le Canada et la RDA. C'est ainsi qu'un des premiers résultats concrets de la Conférence de Helsinki a été l'accord, annoncé le même jour, sur l'établissement des relations diplomatiques entre les deux pays.

Une certaine similitude de situations sur les plans économique, environnemental et social entraîne, en général, une concordance de vues entre le Canada et les pays du Nord-Ouest de l'Europe. Que les points communs portent sur l'histoire ou sur la géographie, cette région éveille des sentiments et un intérêt particuliers chez les Canadiens. Au cours de l'année 1975, on a assisté, grâce à des visites de personnalités importantes, à des entretiens bilatéraux et à la signature de nouvelles ententes, ainsi qu'à un resserrement des nombreux liens existants.

Grande-Bretagne

L'importance et le climat des relations qui existent entre le Canada et la Grande-Bretagne s'expliquent, non seulement par un héritage commun mais aussi par le fait que l'on reconnaît de plus en plus la communauté d'intérêts et l'interdépendance des deux pays. Par exemple, la décision que les Britanniques ont prise au référendum de juin 1975 de demeurer membres du Marché commun a constitué plus qu'un jalon dans le progrès des relations de la Grande-Bretagne avec l'Europe: elle a confirmé que les liens nouveaux entre le Canada et la Communauté européenne enrichiraient les relations entre le Canada et la Grande-Bretagne.

Le cinquantième anniversaire de la Maison du Canada, érigée à Trafalgar Square, a été célébré en juillet. À l'occasion de cette fête, le lord Chancelier a représenté le premier ministre Wilson à une cérémonie que présidait le nouveau haut-commissaire du Canada, M. Paul Martin, entré dans ses fonctions au début de 1975.

Il y a eu, au cours de l'année, un échange de visites au niveau des premiers ministres. Le premier ministre britannique, M. Harold Wilson, accompagné du secrétaire aux Affaires étrangères, M. James Callaghan, est venu à Ottawa en janvier pour y avoir des entretiens. Moins de deux mois plus tard, le premier ministre, M. Trudeau, se rendait en Grande-Bretagne et y donnait des précisions sur le désir du Canada d'établir un lien contractuel avec la Communauté européenne. À la faveur de cette visite, on procéda également à un échange de vues sur d'autres questions bilatérales et internationales. Au cours de son séjour, M. Trudeau a été fait «Homme libre de la cité de Londres». En octobre, M. MacEachen, après avoir inauguré officiellement la chaire d'études canadiennes de l'Université d'Édimbourg, a été